

Aux auteurs qui ont participé à la rédaction de cet ouvrage – certains d'entre eux collaborent à la production de ce rapport depuis son origine en 2009 – j'exprime mes remerciements chaleureux.

Au lecteur qui, pour la cinquième année consécutive, nous honore de son intérêt et – depuis quatre ans – de sa fidélité nous exprimons notre reconnaissance.

À celui qui découvre cette publication et parcourt peut-être avec curiosité ou circonspection les premières lignes de cet avant-propos, nous devons une explication: s'il s'intéresse au vin, « de la vigne au verre et de la coupe aux lèvres», s'il s'intéresse à la filière vitivinicole, il devrait éprouver quelque intérêt à l'évocation de cette sélection d'idées-forces et autres événements saillants de l'année écoulée exprimés, non pas d'un, mais de plusieurs points de vue complémentaires.

Bien que rédigé par des spécialistes, cet opuscule n'en est pas moins destiné à être lu par des hommes et des femmes qui peuvent ne pas l'être: il a été rédigé en conséquence.

Si, «au nez», cet ouvrage avait l'heur de paraître prometteur à qui en prend connaissance, nous serions évidemment heureux que sa lecture confirme les attentes.

> Jean-François Trinquecoste Lavardac, le 15 avril 2013